

# LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

## PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Tortosa, al n.º 25. . . . . 1 Peseta  
Fuera, trimestre. . . . . 3  
Extranjero, ida y vuelta. . . . . 7  
Anuncios y comunicados: á precios convencionales.

## TORTOSA

Jueves 1.º de Marzo de 1900

## PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la imprenta, Administración del periódico, Librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Núm. 47



EL SEÑOR

# D. JUAN B. TA ESTEVE Y SUBIRATS

Falleció el día 26 de Febrero último

Después de haber recibido los Santos Sacramentos

(Q. E. P. D.)

Sus afligidos hijos doña Emilia, doña Teodora, doña Concepción y don Baldomero (presentes) y don Evaristo (ausente), nieto, hijos políticos D. Eduardo Cortiella y D. Arturo Mestre, hermanos políticos y demás parientes,

participan á V. tan sensible pérdida y le ruegan se sirva encomendar á Dios al finado y asistir á alguna de las Misas que en sufragio de su alma se celebrarán mañana, viernes, en la iglesia de Nuestra Señora de los Dolores desde el amanecer hasta las once, de lo que recibirán especial favor.

Tortosa 1 de Marzo de 1900.

## CRONICA

## Sobre el puente del Estado

Lo mismo en este asunto como en otros muchos de gran interés para el país, nos creemos dispensados de dar cuenta al público de las gestiones que para su marcha y desenvolvimiento practican nuestros amigos, siempre que su índole es complicada y su marcha lenta a pesar de sus esfuerzos por que nadie duda, ni siquiera nuestros mayores adversarios, que á ellos aplicamos una actividad que nadie superaría y toda nuestra inteligencia impulsada por el más acendrado patriotismo.

Esto no obsta para que chillen y pateen los que tienen por norma de su conducta no hacer nada en beneficio del país, y atribuirse cuanto hacemos nosotros para sacarle del deplorable estado en que lo dejaron los que han estado explotándolo durante largo tiempo.

Y buen ejemplo de ello es lo que pasa con el puente del Estado.

El Sr. Puigcerver que, desde que se incendió el puente de barcas, salvo el breve período que representó el distrito de Roquetas el señor Castellá, viene representándolo, no había practicado la más insignificante gestión en favor del paso gratis, y no será porque no interese á sus electores, quiere que se le tenga por el paladín de esta mejora que con tanta necesidad reclama el país. Si necesita, en gran desprecupación para proceder así, máxime cuando hasta ahora sus amigos han procurado embrollar el asunto, con el mayor descaro, para que jamás pudiera aquel inaugurarse, creando toda suerte de dificultades, y no practicando la más insignificante gestión para conseguirlo.

Y tanto es así, que retamos al señor Puigcerver y á los suyos á que nos citen la menor gestión practicada por su parte durante los años transcurridos. ¡Qué han de citar! Si todos desde el primero al último han demostrado que, debido á sus malas pasiones, estaban interesados en el fracaso del puente del Estado, por que saben que el país, que no se deja engañar tan fácilmente como á sus intereses conviene, atribuirá siempre esta obra á nuestro amigo D. Teodoro González.

A parte de estos cargos generales, bastantes para poner de relieve la farsa que los puigcerveristas están representando, vamos á precisar cargos concretos para que se vea que son los verdaderos causantes de las dificultades con que luchamos y que retardan la solución satisfactoria del asunto.

\*\*

La Jefatura de obras públicas de la provincia hizo saber al Ayuntamiento en 4 de Noviembre de 1898 que los gastos de construcción y conservación de la travesía eran de su cuenta, procediendo, en caso de que se vea en la imposibilidad de poderlos satisfacer, á la instrucción del expediente que para estos casos está prevenido, y por con-

siguiente la expropiación de los edificios y terrenos que con las obras han de ocuparse.

¿Qué debió hacer el Ayuntamiento? ¿Qué recursos debió entablar? Dejamos sin contestar estas preguntas por no tirar piedras á nuestro tejado ó sea á la causa que defendemos; pero consignamos desde luego que por torpeza ó malicia no intentó el Ayuntamiento de aquella época los más importantes que las leyes le conceden y que el único que empleó, la formación del expediente llamado de pobreza, lo hizo de tal modo y con tan menguada intención, que á la legua se descubre su deseo de que fracasase.

La Dirección general de obras públicas había procedido á la formación del expediente de justiprecio de los edificios y terrenos necesarios para las avenidas, tasación de la que no se había dado conocimiento al Ayuntamiento y que solo puede surtir efecto en el caso que el Estado tenga que pagar las expropiaciones. De manera que á la Corporación municipal ni en poco ni en mucho le interesaba que su importe fuera ó no elevado, y por consiguiente no tenía para que discutirlo ni menos censurarlo, máxime cuando, aprobada la tasación por la Jefatura de obras públicas de la provincia, por la Junta Consultiva y por la Dirección, le convenía no enagernarse sus simpatías, simpatías que necesitaba para que resolviesen favorablemente el llamado expediente de pobreza.

Pues hizo todo lo contrario de lo que á nosotros puigcerveristas reclamaba. Discutió la tasación, afirmando que no debía pagarse la iglesia del Rosario y terrenos anexos pertenecientes á la misma. (¿Qué terrenos son estos? ¿Qué descaro en embrollar!) POR QUE NO SIENDO PARROQUIA DEBE PERTENECER AL ESTADO. ¡Cómo se burlaba de la Iglesia y de sus excomuniones aquella situación franquista de la que formaban parte los amigos de *El Estandarte Católico*!

Y no pararon aquí las pretensiones del Ayuntamiento; sino que llevó sus censuras á afirmar que convenía se procediera á una nueva tasación de los edificios y solares, de aquellos edificios y solares tasados por peritos y aprobada la tasación con todos los requisitos que las leyes ordenan; por que la ciencia y sabiduría suprema de nuestro Ayuntamiento veía en ellas lo que no habían visto los ingenieros de la provincia, la Junta consultiva y la Dirección; lesión enormísima para el Estado.

Y por que existía la tal lesión, pidió el Ayuntamiento integrista inclusive y puigcerveristas unánimes que no se pagase la iglesia del Rosario y terrenos anexos y que se verificase una nueva tasación de todo lo expropiable que no corresponde pagar á la Corporación municipal y sí al Estado mediante su intervención, sin duda para que los intereses de aquél estuvieran mejor defendidos que en la tasación anterior confiada á las entidades que la ley señala ó sea las que hemos repetido, ingenieros, Junta consultiva y Dirección. ¿Cabe un modo mayor de desbaratar? ¿Es posible bilvanar ma-

yores desatinos bajo el punto de vista jurídico, administrativo y de sentido común? Tiraban á dar largas al asunto, á embrollar la madeja de manera que nunca pudiera desenredarse.

Y consiguieron efectivamente lo que se proponían; que contra esas acerbas censuras, todos cuantos se vieron ofendidos se revoliesen contra nuestra ciudad.

¿Qué les parece á nuestros lectores del patriotismo puigcerverista? ¿Se creerían que no hablamos de tirar de la manta?

Y continuaremos.

## Ridiculeces

Truena *El Estandarte* contra los bailes, el carnaval, el teatro y toda clase de diversiones; pero truena de mentirijillas, puesto que gusta á sus barbianes directores.

Y como la mona, aunque se vista de seda, mona se queda, según antiguo refrán, así *El Estandarte*, por más que se vista de católico, de diablo se queda.

Tanto predicar, tanto charlar, tanto apostrofar, del carnaval y bailes, y, como los demás periódicos de la localidad, suspendió el *El Estandarte* su publicación el último día de carnaval para que redactores impresores y cajistas pudiesen tomar parte en el jolgorio del día.

A nosotros que les conocemos y sabemos que clase de catolicismo es el del colega, no nos sorprende.

Explotarlo para sus fines particula-

*El Estandarte Católico*, que por su nombre debería recordar siempre el octavo mandamiento y lo olvida cuando de la autoridad local se trata, hace como ciertas mujerzuelas que, no pudiendo pegar, pellizcan, sabiendo que el final es recibir una descomunal paliza.

Insiste *El Estandarte* en que el Alcalde suspendió el servicio del tranvía para evitar coalición entre los empleados, lo cual es completamente inexacto. El Alcalde se constituyó en la estación del mismo, ordenando al administrador lo reanudase al momento, orden que no solo fue desatendida, sino que, en contestación á la misma, mandó el administrador á los empleados retirasen de la vía los coches y los cerraran en las cocheras.

Ante esta desobediencia y falta de respeto á la autoridad el Alcalde, con muy buen acierto, mandó detener al administrador y entregarlo al Juzgado y restableció el servicio como ora su deber.

Ya ve el *Estandarte* si hay diferencia entre lo que cuenta y lo que pasó, y por mas mogigantías que luego diga, no podrá convencer á nadie.

Cese el colega en su afán de mortificar al Alcalde sin ton ni son; recuerde el octavo mandamiento, que estamos en días de recogimiento y que se titula católico, pues no le sienta bien el mentir, difamar y desacreditar á las autoridades, á quien pretende pasar por immaculado y santo y hasta arrogarse la facultad de dar patentes de catolicismo.



Ayer á las 11 de la noche, falleció el Sr. D. José Ribás y Gas, propietario y concejal del Ayuntamiento de esta ciudad, después de haber recibido con fervor los Santos Sacramentos.

Era el finado persona muy conocida en esta ciudad por su bondadoso carácter y excelente posición social.

A toda su apreciable familia damos el más sentido pésame, y muy particularmente á su primo nuestro querido amigo D. Francisco Ribás, Diputado provincial, deseando que Dios haya acogido en su seno el alma del finado.

\*\*

Ha fallecido en Benifallet la virtuosa señora D.<sup>a</sup> Agustina Lladó y Baulenas, hija del que fué nuestro particular amigo D. Francisco Lladó, que perteneció al comercio de esta ciudad.

Su muerte ha causado gran sensación por las muchas simpatías que gozaba la finada entre sus numerosos parientes y conocidos.

Damos nuestro más sentido pésame á su afligida madre D.<sup>a</sup> Rosa Baulenas, esposo y demás familia, deseándoles la resignación cristiana suficiente para sobrellevar tan sensible pérdida.

R. I. P.

\*\*

## Un Angel

Ha subido al cielo el niño José Camps Ranquini, preciosa criatura de unos tres años de edad, hijo de nuestro querido amigo el ilustre notario de Gandesa D. José.

A los desconsolados padres y demás familia del mismo enviamos la expresión de nuestro más sentido pésame, deseando para los primeros que les conforte en su aflicción la seguridad de que tienen un ángel en el cielo que velará por ellos.

## El teniente Hermida

Hoy en el tron del mediodía ha pasado por esta estación nuestro joven y estimado amigo el bizarro primer teniente D. Vicente Hermida, regresando el 22 del pasado mes de Filipinas en el vapor *Isla de Panay*.

Dentro de breves días, tendremos el placer de estrecharle nuevamente la mano, después que haya cumplido el gratísimo deber de abrazar á su querida madre que habita en Santa Bárbara.

Nuestra cordial bienvenida.

## Anguiles

Ya empiezan á cogerse algunas anguiles en el Ebro caudaloso por el sencillo sistema de una enristrada de lombrices, tan generalizada en los pueblos ribereños.

Ayer vimos á unos niños con varias anguiles pescadas en la orilla contigua al Parque.

Esto nos es son de primer sinta de la próxima llegada de los alcos

sabogas, que ya esperan con ansia una porción de familias que viven de su pesca durante unos tres meses.

**Verdecillos**

Van llegando ya estos hermosos pajarillos que son los primeros mensajeros de la bella primavera.

Sus nidos son también todos los años los primeros que fabrican los pájaros en nuestra fauna zoológica. Estas ave-cillas, vulgarmente *gafarrones*, llaman especialmente la atención por la algarabía melodiosa que ofrecen con sus cantos, primeras notas de armonía pajaril que nos presenta la Naturaleza, como feliz anuncio de la próxima llegada de los amantes, ruiseñores y demás pájaros emigradores, que embellecen nuestro clima en la estación de las pintadas flores y de las brisas deliciosas.

**Espárragos**

Nótese ya en nuestros campos los tiernos espárragos que empiezan a brotar, siendo buscados con especial interés por los amantes de esa planta que no deja de tener sus atractivos para los aficionados a saborearla.

**El novillero «Chirrita»**

Nuestro paisano el arrojado matador D. Francisco Duart, *Chirrita*, tiene contratadas para la próxima temporada las siguientes corridas:

15 de Abril.—Tortosa, toros de Príncep Murall, con los espadas *Juanerito* y *Valencia*.

6 y 20 Mayo.—Ayelo de Malferit (Alicante) con el espada *Valencia*.

13 Mayo.—Mula (Murcia) con el referido *Valencia*.

24 Junio.—La Unión, toros andaluces con *Juanerito*.

Además tiene en tratos el valiente *Chirrita* varias corridas para diferentes poblaciones francesas.

**Circo Ecuestre Feijóo**

Ayer tuvimos el gusto de saludar al representante de la compañía cerobate ecuestre y gimnasta que dirige D. Secundino Feijóo.

Dicha compañía debutará en esta próximamente y de ella formará parte un numeroso personal, seis afamados clowns, catorce caballos amaestrados y cuatro toros domesticados que alcanzan muchos aplausos.

Oportunamente daremos más detalles.

**«Nuevo Mundo»**

El número de esta semana, supera a los anteriores en amenidad e interés, he aquí el sumario:

«Epílogo de la fiesta», portada en cromó por Picolo; «Minué Luis XV», única información hecha durante el baile, por Fiorete y Compañy; «La guerra del Transvaal», notables grabados y anécdotas; «Cuatro planas en color»; «En el baile», por Tabilla; «Crónica alegre», por Taboada y Karikato; «Broma pesada», por Verdugo; «Carnaval del otro mundo», por Zeda; «Invernal», por Espada y Cabrinety; «Medina Sidonia», por Belmonte; «Plana artística», por Pedrero; «Momo», por Rodao; «Ataques», pueblo incendiado, información especial por Deigado; «El lenguaje de los ojos», por Karikato; «Los dos carnavales», poesía, por Solano, charadas, anagramas y otros pasatiempos, y continuación de las aventuras «Sin dinero».—Precio, 20 céntimos.

El movimiento clínico del Consultorio Médico Quirúrgico Internacional, establecido en Madrid, calle del Arenal, número 1. pisos primero y segundo, de los 720 enfermos que á él han concurrido durante el próximo pasado mes de Eneeo, ha sido el siguiente, dominando las enfermedades gripales: del gasro ntestinal, 81 de oculística, 42; de oído, garganta y nariz, 64; de en fermedades

de la piel, cuero cabelludo y tropicales, 76; del aparato inervador, reumatismo atetismo, gota, etc., 143 habiéndose practicado 23 operaciones de alta cirugía y muchísimas de menor importancia, todas con feliz éxito.

En el gabinete dentístico, á mas de las innumerables extracciones que se han construído infinidad piezas protésicas, parciales y totales, de aluminio y níquel, que siguen dando muy excelente resultados, y por las que tiene su inventor, Sr. Busacca, diferentes patentes de invención por veinte años.

En el gabinete ortopédico se han seguido fabricando bastantes aparatos Auto moto eléctricos Busaca, para la corrección de toda clase de hernias (quebraduras), y fajas ventrales, para la polisarsia (obesidad), y relajación abdominal, por los que también tiene dicho señor privilegio de invención.

**Telegramas**

**La rendición de Cronje**

Madrid 28 á la una madrugada Se un telegrafian de Londres á *El Imparcial*, el gobierno inglés ha publicado íntegro el despacho del generalísimo Roberts (fecha 27) refiriendo la rendición del general Cronje.

Dice que el desacuerdo que había entre los jefes boers, y el descontento entre los soldados, aumentaron el lunes, á consecuencia de las derrotas sufridas por las tropas boers que llegaban de refuerzo para socorrer á Cronje.

Roberts ordenó el avance gradual de los ingleses sin cesar el cañoneo, y en la madrugada de hoy (día 27) el regimiento canadiense, otre de ingenieros y el segundo regimiento de Shropshire, avanzaron hasta 70 metros de las trincheras de los boers, permaneciendo allí toda la madrugada, con pocas pérdidas. Esto precipitó los sucesos.

Al comenzar el día llegó un parlamentario boer llevando una carta de Cronje en la cual éste decía que se rendía. Roberts le contestó que se presentara en su campamento, y que salieran las tropas después de dejar las armas.

Cronje se presentó enseguida pidiendo que se le tratara con respeto. Le acompañaban su mujer, su nieto, su secretario, su ayudante y criados. Roberts recibió en su tienda á Cronje, prometiéndole tratarle con la consideración y el respeto debidos, y añadiendo, que para ello le acompañaría hasta la ciudad del Cabo un general inglés. Cronje partirá esta noche acompañado por el general Prestyman. Los soldados boers prisioneros que suman en total 3.000, serán enviados por destacamentos, también á la ciudad del Cabo.

La razón por la cual solo son tres mil los boers que se han rendido, es porque Cronje se quedó solo en las retaguardias de sus tropas. Los novecientos restantes los había enviado sobre Emmaus, camino de Bloemfontein. Roberts mandaba más de 40.000 hombres.

En Londres ha habido manifestaciones de entusiasmo. En Irlanda sin embargo se han verificado manifestaciones favorables á los boers.

**Los derechos reales**

El Gobierno cumplirá estas promesas porque se halla resuelto á plantearlas reformas que ofreció al subir al poder.

Se ha dicho hoy que el proyecto de derechos reales no se discutirá en el Senado durante la legislatura actual.

**Catalanismo**

*El Español* publica un artículo cuya síntesis á título de información voy á transmitir.

Dice que ni el catalanismo ni el movimiento *antiregionalista* que él ha iniciado entre los policos españoles harán disistir al Gobierno en sus propósitos descentralizadores.

Imp de José L. Fozguer, P. Hospital.



El señor  
**D. José Ribás Gas**

Propietario y Concejal del Exmo. Ayuntamiento  
**DE ESTA CIUDAD**

**FALLECIÓ CRISTIANAMENTE AYER A LAS 11 DE LA NOCHE**

**Q. E. P. D.**

Su desconsolada esposa doña Teresa Duart Torrent; hijos, doña Maria de la Cinta, doña Teresa, don José y don Tomás; hijo político, primos, sobrinos y demás parientes, suplican tenerle presente en sus oraciones.

Tortosa 1° de Marzo de 1900.

Librería Religiosa

Científica y Literaria

FUNDADA EN 1760

San cisco Oeste

Rosa, 11, Tortosa

Ultimo Modelo

ENCUADERNACIONES para toda

clase de documentos con su

correspondiente índice

Su mecanismo es sencillo

No borada el papel. ---A prieta

Mejor las Hojas,

Es el mejor BIBLIOGRAF.

Dura toda la vida.

Su precio 3'50 Ptas. uno

ZAPATERIA

y almacen de Calzado de

JUAN MORESO

Variado y completo surtido de Calzado de todas clases en especial de color forma novedad fabricado única y exclusivamente para esta casa.

Surtido de calzado con suela de cañamo de varias formas y precios, propios para campo.

Zapatos de goma para barro y días de lluvia, último modelo a 9 pesetas para caballero y 7'50 para señora.

CALZADO DE TEMPORADA

El de fieltro (llamado Suizo) preferido por las personas delicadas de pies de muelo abrigo y comodidad.

Se confecciona a medida con arreglo a los últimos figurines de Barcelona y Madrid para cuyo objeto cuenta la casa con toda clase de hermería, modelada a la última moda

Precios sin competencia en toda clase de calzado

Plaza Catedral Arco del Romeu.-TORTOSA

CONFITES CARPA

Premiados con Diploma de Honor y Medalla de Oro en las Exposiciones de SUEZ y del CAIRO.

TOS

Remedio eficaz, rápido y cómodo para curar la crónica y rebelde que sea y producida por cualquier causa.

Olvida toda otra especialidad quien los usa una sola vez. No contienen ópio ni morfina.

Se venden en todas las Farmacias de España y Ultramar.

